
Председатель Федерации профсою-
зов Орловской области Николай Мер-
кулов и его заместитель Юрий Власов 
провели рабочую встречу с прокурором 
Орловской области Алексеем Тимоши-
ным. 

Состоялся заинтересованный диа-
лог, в ходе которого были обсуждены 
вопросы дальнейшего взаимодействия. 
Прокурор выразил готовность и дальше 
сотрудничать с орловскими профсою-
зами, выполняя подписанное ранее со-

глашение о взаимодействии. В частно-
сти речь шла об участии сотрудников 
прокуратуры в семинарах, круглых сто-
лах и других мероприятиях Федерации 
проф союзов области, темой которых 
является правовая защита интересов 
граждан и членов профсоюзов. 

Николай Меркулов подарил Алексею 
Тимошину книгу «Человек славен тру-
дом!». Прокурор заверил, что передаст 
ее для хранения в музей прокуратуры 
Орловской области.

В ознаменование 80-летия Победы в 
Великой Отечественной войне согласно 
указу президента в России в 2025 году 
проводится Год защитника Отечества. 
Это выражение глубокой признатель-
ности тем, кто защищал и продолжает 
защищать суверенитет и безопасность 
нашей страны.

Заместитель председателя ФНПР 
Давид Кришталь в своем выступлении 
отметил, что тематика года отражает 
приоритеты современной России, та-
кие как патриотизм, преемственность 
поколений и уважение к защитникам 
Родины и труженикам тыла, беспример-
ный трудовой подвиг которых внес до-
стойный вклад в Победу над фашизмом. 
В этой связи, а также по случаю 120-ле-
тия проф союзного движения в России 
и 35-летия образования ФНПР, Испол-
ком постановил объявить в профсоюзах 
2025 год Годом трудовой доблести «Все 
для Победы!».

Члены Исполкома утвердили План 
основных мероприятий, посвященных 
Году, и состав организационного коми-
тета по их подготовке и проведению.

В 2025 году ФНПР проведет инфор-
мационную кампанию в сети Интернет и 
профсоюзных СМИ, посвященную людям, 
получившим Медаль «За доблестный 
труд в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.». На радио, телевидении, 
в социальных сетях будут размещены 
материалы о профсоюзных активистах, 
воевавших в годы Великой Отечествен-
ной войны, о роли профсоюзного движе-
ния в военное время. В учебных заведе-
ниях пройдут уроки, посвященные роли 
профсоюзов в годы войны.

Исполком ФНПР рекомендовал член-
ским организациям ФНПР:
� принять участие во Всероссийской 

общественной гражданско-патриотиче-
ской акции «Окна Победы» с 1 по 9 мая 
2025 г;

� разработать информационные 
материалы, посвященные роли проф-
союзных активистов в годы Великой 
Отечественной войны и в специальной 
военной операции;
� в рамках взаимодействия с сове-

тами ветеранов предприятий иниции-
ровать проведение отраслевых и регио-
нальных слетов советов ветеранов;
� организовать встречи членов мо-

лодежных советов, молодых профакти-
вистов с потомками ветеранов Великой 
Отечественной войны, тружеников тыла;
� оформить выставки, экспозиции 

«Герои моей семьи», демонстрирующие 
связь поколений сотрудников профсо-
юзных структур и их родственников, 
принимавших участие в Великой Отече-
ственной войне, в том числе и на трудо-
вом фронте;
� провести в профсоюзных СМИ кон-

курсы на тему «Победа глазами профсо-
юзного активиста»;

� организовать конкурс среди проф-
союзных активистов на лучшую экскур-
сию по памятным местам Великой Оте-
чественной войны;
� провести поисковые экспедиции 

по местам сражений Великой Отече-
ственной войны и региональные авто-
пробеги, велопробеги в городах, имею-
щих звание «Город трудовой доблести».

В честь 120-летия профсоюзного дви-
жения в России и 35-летия образования 
ФНПР в 2025 году в членских организаци-
ях ФНПР запланированы форумы, слеты, 
акции, спортивные мероприятия трудя-
щихся, встречи с ветеранами профсоюз-
ного движения России, конкурсы профсо-
юзных агитбригад и рабочей песни.

На заседании Российской трехсторон-
ней комиссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений, а также в ре-
гиональных комиссиях будет рассмотрен 
вопрос о роли профсоюзов в развитии 
социального партнерства в сфере труда.

В 2025 году наша страна отмеча-
ет 80-летие Победы в Великой Отече-
ственной войне. Сегодня эта дата несет 
особое значение и особый символизм. 
Ведь каждый из нас, вспоминая дедов и 
прадедов, завоевавших в 1945 году По-
беду с Германией ценой своих жизней 
и жизней миллионов родных, близких, 
друзей, однополчан, земляков, дума-
ет о том, как хочется, чтобы поскорее 
свершилась другая Победа – над теми 
отпрысками фашистов, что обосно-
вались сегодня на Украине и в целом 
ряде западных стран. «Нет в России се-

мьи такой, где б не памятен был свой 
герой!»  – эти слова из фильма «Офи-
церы» сегодня актуальны как никог-
да. Они звучат в сердце каждого, кому 
не безразлична судьба нашей Родины 
и  мира в целом.

В этом году запланировано мно-
жество самых разных мероприятий 
по всей стране и в нашей Орловской 
области. Свои мероприятия запла-
нировали и орловские профсоюзы. 
Все мероприятия будут проходить 
под официальным логотипом юбилея  
Победы.

За основу логотипа взят монумент 
«Родина-мать зовет!» на Мамаевом 
кургане в Волгограде – символ несо-
крушимости духа нашего народа, го-
тового встать на защиту Родины-мате-
ри в битве с врагом. Логотип включает 
в себя георгиевскую ленту, слово  
«Победа» и цифру «80». 

Подробная информация о меро-
приятиях, спецпроектах и различных 
акциях, посвященных предстоящему 
юбилею, размещена на официальном 
сайте празднования 80-летия Победы – 
https://may9.ru/. 
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ПРОКУРОР ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПОДДЕРЖАЛ 
ИНИЦИАТИВЫ ОРЛОВСКИХ ПРОФСОЮЗОВ

ИСПОЛКОМ ФНПР ОБЪЯВИЛ 2025 ГОД 
ГОДОМ ТРУДОВОЙ ДОБЛЕСТИ «ВСЕ ДЛЯ ПОБЕДЫ!»
28 ЯНВАРЯ СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА ФНПР, НА КОТОРОМ ОБСУДИЛИ ИТОГИ 
КОНКУРСА НА ЛУЧШУЮ ПОСТАНОВКУ РАБОТЫ С МОЛОДЕЖЬЮ В 2024 ГОДУ, ВНЕСЛИ ИЗМЕНЕНИЯ В СОСТАВ 
МОЛОДЕЖНОГО СОВЕТА ФНПР, РЕКОМЕНДОВАЛИ КАНДИДАТУРЫ ДЛЯ ИЗБРАНИЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯМИ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ ОРГАНИЗАЦИЙ ПРОФСОЮЗОВ.

УТВЕРЖДЕН ЛОГОТИП ЮБИЛЕЯ

Дорогие друзья!
2025 год объявлен Президентом Рос-

сии Годом защитников Отечества. Поэ-
тому было бы неправильно обойти вни-
манием наших ребят, сражающихся за 
каждого из нас в Курской области и на 
Донбассе, и не поздравить их с праздни-
ком – Днем защитника Отечества.

Федерация профсоюзов Орловской 
области сама организует сбор помощи 
для штурмовиков, воюющих в Донецкой 
области, и приглашает присоединиться к 
нему всех желающих.

От ребят поступила потребность 
в следующем:
� термобелье, тактические перчатки;
� подсумки: для сброса, для магази-

нов и для гранат;

� нефопамницы;
� лекарства: обезболивающее, про-

тивопростудные средства, спреи от на-
сморка, леденцы для горла, жаропонижа-
ющее;
� влажные салфетки и полотенца 

(нужны всегда и в большом количестве);
� чай и кофе (лучше пакетирован-

ные), сахар кусковой, консервы (рыбные, 
тушенка, каши с мясом), сгущенка, дже-
мы в мягких упаковках, конфеты, пече-
нье, вафли, пряники,  сухофрукты, орехи, 
сладкая газированная вода.

Сбор будет коротким – до 17 февраля. 
Всех, кто хочет присоединиться, ждем 
в здании Федерации профсоюзов обла-
сти (ул. Октябрьская, 35) в приемной или 
каб. 314.

Гуманитарная акция
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Первое Федерация профсоюзов области заключила 
с региональным отделением Общероссийского обще-
ственно-государственного движения детей и молодежи 
«Движение Первых» в Орловской области. Докумен-
ты подписали Председатель ФПОО Николай Меркулов 
и председатель регионального отделения «Движение 
Первых» Антон Гомозов.

Второе соглашение заключено между Федерацией 
профсоюзов и Департаментом молодежной политики 
и реализации патриотических проектов Орловской об-
ласти. Свою подпись под документом вместе с Никола-
ем Меркуловым поставила руководитель Департамента 
Ирина Самотолкина.

Оба соглашения направлены на развитие и под-
держку молодежных инициатив. Основное внимание 
будет уделяться совместному проведению меропри-

ятий, направленных на воспитание у молодых людей 
чувства ответственности за будущее своей страны и па-
триотизм, развитие их лидерских качеств и социальной 
активности. Уверены, что реализация этих соглашений 
станет важным шагом к созданию благоприятной среды 
для развития и самореализации молодого поколения, 
а также внесет свой вклад в социальное и культурное 
развитие Орловской области.

Затем были рассмотрены вопросы повестки дня: 
о практике работы Координационного совета органи-
заций профсоюзов Должанского района, итоги конкур-
са «Профсоюзный взгляд» среди средств массовой ин-
формации, о квоте и порядке представления к награде 
в 2025 году к награждению почетными наградами 
ФНПР и ФПОО.

Официально

РАЗВИВАЕМ СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО

С 1 ЯНВАРЯ 2025 ГОДА МИНИМАЛЬНЫЙ РАЗМЕР ОПЛАТЫ ТРУДА УВЕЛИЧИЛСЯ НА 16,6% И СОСТАВИЛ 22 440 РУБЛЕЙ. ЭТО ПОЗВОЛИТ ПОВЫСИТЬ ЗАРПЛАТУ 
4,2 МИЛЛИОНАМ РАБОТНИКОВ. МРОТ УСТАНАВЛИВАЕТСЯ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ РФ С УЧЕТОМ МНЕНИЯ РОССИЙСКОЙ ТРЕХСТОРОННЕЙ КОМИССИИ ПО 
РЕГУЛИРОВАНИЮ СОЦИАЛЬНО-ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ.

– Несмотря на турбулентность международных от-
ношений, самое главное – то, что происходит в стра-
не, социальное самочувствие людей, решение вопро-
сов социально-экономического порядка. Знаю, что у 
проф союзов всегда на этот счет много вопросов, в том 
числе проблемного характера, и требований к прави-
тельству, – заявил Президент РФ Владимир Путин на 
встрече с Председателем ФНПР Михаилом Шмаковым 
в 2014 году.

Уже тогда профсоюзы добились установления в Ге-
неральном соглашении между общероссийскими объ-
единениями профсоюзов, работодателей и Правитель-
ством РФ на 2014–2016 годы того, что к 2016 году МРОТ 
будет доведен до прожиточного минимума. На встрече 
с президентом открылась новая страница борьбы за 
величину МРОТ.

– Прожиточный минимум считается по методике, 
которая идет еще из середины прошлого века, – от-
метил лидер профсоюзов. Он предложил перейти на 
новый показатель – рациональную потребительскую 
корзину, удовлетворяющую материальные и духовные 
потребности человека. Такая корзина должна стать 
основой для расчета минимального потребительского 
бюджета.

– Понятно, что нельзя сразу ввести этот показатель, 
но его надо разрабатывать, чтобы было меньше трений 
при заключении следующего Генерального соглаше-
ния, – Михаил Шмаков тогда определил характер бу-
дущей борьбы за величину МРОТ.

В марте 2016 года Комитет по труду, социальной 
политике и делам ветеранов анонсировал увеличение 
МРОТ до 7,5 тысяч рублей.

– Решение о повышении МРОТ было принято в ре-
зультате активной позиции ФНПР. Профсоюзам уда-
лось убедить власть пойти на его увеличение на 21 % 
с 1 июля 2016 года, – прокомментировал секретарь 
ФНПР – руководитель Департамента социально-трудо-
вых отношений и соцпартнерства Олег Соколов. Сле-
дующим шагом ФНПР видит увеличение МРОТ до уров-
ня минимального потребительского бюджета (около 
35 тыс. рублей).

Возникали и трудности. Так, в 2016 году судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного суда по-
становила, что районные коэффициенты и «северные 
надбавки» входят в МРОТ, что существенно ослабило 
финансовое положение трудящихся, работающих в 
непростых условиях. Тенденция говорила о том, что в 
МРОТ будут включать «северные» надбавки, иные ком-
пенсационные и стимулирующие выплаты.

Конституционный Суд РФ встал на сторону 
проф союзов. «Институт МРОТ по своей конститу-
ционно-правовой природе предназначен для уста-
новления того минимума, который должен быть га-
рантирован работнику в качестве вознаграждения 
за выполнение трудовых обязанностей с учетом про-
житочного минимума», – гласило Постановление от 
07.12.2017 №38-П. 

В 2017 году Министр труда и социальной защиты 
Максим Топилин представил три варианта повышения 
МРОТ до прожиточного минимума, отдавая предпочте-
ние второму:
� в среднем по стране;
� на уровне регионального прожиточного миниму-

ма в каждом регионе;
� почасовая заработная плата.
Михаил Шмаков в своем обращении к президенту 

отметил: «В настоящее время минимальная гарантия 
по оплате труда в России заметно отстает не только от 
большинства европейских стран, но и от Бразилии, Ки-
тая и Южной Африки».

В 2018 году МРОТ составил 9489 рублей, повыше-
ние до прожиточного минимума планировалось на 
2019 год. Однако ФНПР настаивала на необходимо-
сти увеличить МРОТ уже в 2018 году. С этим требо-
ванием профсоюзы выступали в ходе коллективных 
акций и на всех уровнях переговорного процесса 
с властью.

В результате переговоров с лидером профсоюзов 
президент принял принципиальное решение: МРОТ бу-
дет доведен до прожиточного минимума к 1 мая 2018 
года, будет постоянно индексироваться и не опустится 
ниже прожиточного минимума. Его размер устанавли-
вается равным величине прожиточного минимума по 
состоянию на II квартал предыдущего года. Позиция 
ФНПР нашла отражение в законодательстве страны. 
В 2019 году МРОТ вырос до 11 280 рублей.

– Приняты решения уравнять МРОТ и прожиточный 
минимум… В значительной степени это сделано с по-
дачи профсоюзного объединения, – подчеркнул тогда 
роль ФНПР Владимир Путин.

Осознавая, что данное значение все же не отражает 
адекватное качество жизни, Михаил Шмаков продол-
жал настаивать на введении другого ориентира для 
МРОТ – минимального потребительского бюджета, 
при котором расходы на продукты питания не должны 
превышать трети расходов на товары и услуги. Кроме 
того, нужно было пересмотреть их ассортимент и объ-
ем. Минимальный потребительский бюджет профсо-
юзный лидер оценил в 40 тысяч рублей.

С января 2020 года МРОТ составил 12 130 рублей. 
Так как в 2020 году доходы граждан падали, то был 
высок риск снижения величины прожиточного ми-
нимума в следующем году. В связи с этим ФНПР вы-
ступила с инициативой предусмотреть ежегодное 
увеличение соотношений величин прожиточного 
минимума населения и медианного среднедушевого 
дохода, а также МРОТ и медианной заработной пла-
ты.

Важным этапом в борьбе за достойный МРОТ стал 
Федеральный закон №473 от 29.12.2020 г. «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты РФ», 
определивший, например, что соотношение МРОТ и ме-
дианной заработной платы пересматривается не реже 
одного раза в пять лет.

По настоянию ФНПР в законопроект внесены важ-
ные изменения:
� МРОТ и величина прожиточного минимума на 

душу населения и по основным социально-демогра-
фическим группам населения в целом по РФ на оче-
редной год должны устанавливаться с учетом мнения 
РТК.
� МРОТ должен устанавливаться не ниже величины 

прожиточного минимума по стране и не ниже МРОТ, 
установленного на текущий год.

С 1 января 2021 года МРОТ (12 792 рубля) нако-
нец-то оторвался от прожиточного минимума.

Профсоюзы всегда настаивали на росте МРОТ, 
опережающем рост цен. В 2022 году МРОТ увеличи-
вался дважды – с 1 января на 8,6 % и с 1 июня на 
10 %. Он составил 13 890 руб. и 15 279 руб. соответ-
ственно.

С 1 января 2023 года произошло повышение МРОТ 
на уровень инфляции, и он составил 16 242 рубля. Его 
рост – это победа профсоюзов. Президент поддержал 
позицию профсоюзов и поставил задачу увеличить 
темпы роста МРОТ по сравнению с прожиточным ми-
нимумом на 30 %.

В настоящее время действует Генеральное со-
глашение между общероссийскими объединениями 
профсоюзов, работодателей и Правительством РФ на 
2024–2026 годы. По инициативе профсоюзов в нем 
отражено обязательство сторон по планомерному по-
вышению МРОТ темпами выше уровня инфляции и его 
установление выше прожиточного минимума. Борьба 
за достойный МРОТ продолжается.

Департамент Аппарата ФНПР  
по связям с общественностью,

молодежной политике  
и развитию профдвижения

Соцпартнерство

БОРЬБА ПРОФСОЮЗОВ ЗА МРОТ

ИТОГОВОЕ В 2024 ГОДУ ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
НАЧАЛОСЬ ТОРЖЕСТВЕННО: БЫЛИ ПОДПИСАНЫ СРАЗУ ДВА СОГЛАШЕНИЯ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ.
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– Наш комитет консолидирует рабо-
ту органов, которые следят за тем, как 
складывается ситуация с травматизмом 
на предприятиях. Цель сегодняшнего 
мероприятия – актуализация мер, кото-
рые помогут свести к минимуму случаи 
травматизма, – отметил Владислав Чис-
лов.

Статистику по несчастным случаям 
озвучил руководитель Гострудинспек-
ции в Орловской области Сергей Авдеев. 
Он отметил, что в 2024 году на предпри-
ятиях региона произошло 46 тяжелых 
несчастных случаев, 29 из которых свя-
заны с производством. Из них 7 группо-
вых несчастных случаев, 10 смертель-
ных и 12 с получением травм тяжелой 
степени. Самые частые причины трав-
матизма – нарушение правил дорожно-
го движения и плохая организация про-
изводства работ.

Начальник управления труда и заня-
тости Департамента социальной защи-
ты, опеки и попечительства, труда и за-
нятости Александр Сотников сообщил 

о мерах, принимаемых Правительством 
области по профилактике производ-
ственного травматизма. Это, к приме-
ру, реализация программы «Содействие 
занятости населения Орловской обла-
сти» и ее подпрограммы «Улучшение 
условий и охраны труда», в рамках ко-
торых осуществляется экспертиза ус-
ловий труда на производстве, обучение 
работников и руководителей прави-
лам охраны труда. За 2024 год обучено 
7964 человек, проведено 15 госэкспер-
тиз материалов специальной оценки ус-
ловий труда. 

Заместитель руководителя Управле-
ния Роспотребнадзора Ирина Обухова 
рассказала, как ее ведомство борется за 
снижение производственного травма-
тизма. В первую очередь, это регистра-
ция профессиональных заболеваний. 
В 2023-2024 гг. выявлены три случая 
вибрационной болезни и один случай 
заражения гепатитом С. 

Начальник отдела страхования про-
фессиональных рисков Социального 

фонда России Ольга Сигинур сообщи-
ла, что Фонд осуществляет финансо-
вое обеспечение предупредительных 
мер по сокращению производственно-
го травматизма и профессиональных 
заболеваний работников. В 2024 году 
расходы страхователям были произве-
дены на сумму 69,1 млн. руб. Эти сред-
ства направлялись преимущественно на 
проведение специальной оценки труда, 
приобретение СИЗ и медосмотр сотруд-
ников. В 2025 году на эти цели заплани-
ровано 90 млн. рублей.

Позицию профсоюзов по пробле-
матике круглого стола озвучил заме-
ститель председателя Федерации про-
фсоюзов области Юрий Власов. Он 
отметил положительную роль профсою-
зов в снижении уровня травматизма на 
предприятиях. Практикой работы дока-
зано, что в организациях, где действует 
профсоюз, уровень травматизма суще-
ственно ниже. 

В Федерации действует техническая 
инспекция труда, на предприятиях об-
ласти работают более 1000 уполномо-
ченных (доверенных) лиц профсоюзов 
по охране труда. В 2024 году в рам-
ках профсоюзного контроля проведено 
394 проверки, по результатам которых 
выявлено 411 нарушений, из которых 
401 было устранено. Среди наиболее 
типичных нарушений – недостаточное 
обеспечение работников средствами 
индивидуальной защиты.

Все коллективные договоры, заклю-
ченные с профсоюзами, содержат раз-
делы охраны труда, в соответствии 
с которыми предусматриваются меро-
приятия и выделяются средства на ох-
рану труда. 

Расследование несчастных случа-
ев с тяжелым или смертельным исхо-
дом, независимо от наличия в организа-
ции профсоюза, происходит с участием 
главного технического инспектора тру-
да Федерации профсоюзов. Он выезжа-
ет на предприятия, проводит опросы, 
исследует документы, при необходимо-

сти выносит особое мнение, консуль-
тирует пострадавших по вопросам воз-
мещения ущерба, ведет мониторинг 
травматизма. По итогам мониторинга 
2024 года, основными причинами не-
счастных случаев на производстве ста-
ли недостаточная подготовка работ-
ников, несовершенство и нарушение 
технологического процесса, неудов-
летворительная организация производ-
ства.

Среди актуальных задач, стоящих 
перед работодателями, органами вла-
сти и профсоюзами, следует выделить 
государственную задачу по созданию 
эффективной системы управления ох-
раной труда. Для этого необходимо 
в должной мере финансировать меро-
приятия по охране труда на предпри-
ятиях, чтобы совершенствовать тех-
нику и технологии, повышать уровень 
безопасности, минимизировать влия-
ние вредных и опасных условий труда 
на человека. Также необходимо на всех 
предприятиях и в организациях вводить 
ставку специалистов по охране труда.

Участники круглого стола сошлись 
во мнении, что качественное обеспе-
чение охраны труда и снижение случа-
ев травматизма на производстве зави-
сит в первую очередь от вовлеченности 
руководителя в вопрос качественного 
безопасного труда сотрудников. Под-
держивая данный вывод, Уполномочен-
ный Центрального совета горно-метал-
лургического профсоюза России Елена 
Пархоменко привела в качестве при-
мера правильной организации работы 
компанию «Северсталь-метиз», в рам-
ках которой предприятие всесторон-
не работает над улучшением условий  
труда.

В завершении дискуссии организа-
торы заверили, что все прозвучавшие 
предложения, направленные на созда-
ние безопасных условий труда, будут 
включены в итоговые рекомендации 
«круглого стола» и доведены до орга-
нов власти.

Охрана труда

ОЦЕНИЛИ УРОВЕНЬ ПРОИЗВОДСТВЕННОГО 
ТРАВМАТИЗМА НА ОРЛОВЩИНЕ
ПО СЛОЖИВШЕЙСЯ В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ТРАДИЦИИ КАЖДЫЙ ЯНВАРЬ КОМИТЕТ ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ СО СМИ, ИНФОРМАЦИОННЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ 
И ТРУДОВЫМ ОТНОШЕНИЯМ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ПРОВОДИТ В ЗДАНИИ ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ КРУГЛЫЙ 
СТОЛ, ПОСВЯЩЕННЫЙ ПРОИЗВОДСТВЕННОМУ ТРАВМАТИЗМУ. ЭТОТ ГОД НЕ СТАЛ ИСКЛЮЧЕНИЕМ. ВЕЛ КРУГЛЫЙ СТОЛ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ВЛАДИСЛАВ 
ЧИСЛОВ. УЧАСТИЕ В НЕМ ПРИНЯЛИ ДЕПУТАТЫ, ПРЕДСТАВИТЕЛИ ВЕДОМСТВ, В ЧЬИ ПОЛНОМОЧИЯ ВХОДИТ ТЕМА ОХРАНЫ ТРУДА, ОБЛАСТНЫХ ОТРАСЛЕВЫХ 
ПРОФСОЮЗОВ.

Обучение

СЕМИНАР ДЛЯ ПРАВОВЫХ И ТЕХНИЧЕСКИХ ИНСПЕКТОРОВ
ОТДЕЛ ПРАВОВОЙ РАБОТЫ И ОХРАНЫ ТРУДА ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПОД 
САМЫЙ КОНЕЦ 2024 ГОДА ПРОВЕЛ ПРАКТИЧЕСКИЙ СЕМИНАР-СОВЕЩАНИЕ ДЛЯ ТЕХНИЧЕСКИХ 
И ПРАВОВЫХ ИНСПЕКТОРОВ ЧЛЕНСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ ФПОО. ЕГО ЦЕЛЬ – ВСЕСТОРОННЕ РАССМОТРЕТЬ 
НОВШЕСТВА ТРУДОВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА, КОТОРЫЕ ПРОФСОЮЗНЫЙ АКТИВ ДОЛЖЕН 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ В СВОЕЙ РАБОТЕ.

Открыл семинар и рассказал про последние изме-
нения в трудовом законодательстве заведующий от-
делом правовой работы и охраны труда ФПОО Артем 
Страхов. Его информация была важной и актуальной, о 
чем свидетельствует то, что после семинара его участ-
ники подходили и задавали дополнительные вопросы 
по рассматриваемой теме.

О порядке расследования несчастных случаев на 
производстве рассказал начальник отдела надзора за 
соблюдением законодательства об охране труда Госу-
дарственной инспекции труда в Орловской области 
Игорь Юдин. У участников семинара возникло мно-

жество практических вопросов к обсуждаемой теме. 
Игорь Николаевич развернуто ответил на все вопросы 
и привел статистические данные количества несчаст-
ных случаев за 2024 год. 

Начальник отдела государственного энергети-
ческого надзора по Орловской области Приокского 
управления Ростехнадзора Алексей Колесников рас-
сказал об особенностях расследований несчастных 
случаев в своем ведомстве, большинство из них связа-
ны с поражением электрическим током. 

Об изменениях в пенсионном законодательстве, 
которые вступили в силу 1 января 2025 года, расска-

зала заместитель начальника управления установ-
ления пенсий отделения Социального фонда России 
по Орловской области Инесса Володина. Ее инфор-
мация по начислению пенсий, по расчету пенсион-
ного стажа была крайне интересной и полезной для 
всех. 

О порядке проведения обучения по охране труда 
и внесении сведений в реестр обученных лиц на сай-
те Минтруда России рассказал генеральный директор 
ООО «Орловский центр охраны труда» Юрий Кошеч-
кин. Также он подробно остановился на правильном 
оформлении документов по охране труда. 

О методах оценки уровней профессиональных ри-
сков рассказал главный технический инспектор труда 
ФПОО Дмитрий Типунов. 

Итоги семинара подвел председатель ФПОО Нико-
лай Меркулов. Он отметил необходимость системати-
ческого проведения обучения для членов профсоюза, 
технических и правовых инспекторов.
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СОСТОЯЛОСЬ ОЧЕРЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ КОМИТЕТА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ АВТОМОБИЛЬНОГО ТРАНСПОРТА 
И ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА. ВЕЛА ЗАСЕДАНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБКОМА 
СВЕТЛАНА АБРАМОВА.

Члены комитета заслуша-
ли информацию председате-
ля областной организации 
профсоюза строителей Анны 
Гвоздевой, которая доложи-
ла об итогах работы област-
ной организации в 2024 году, 
подробно изложила ситуа-
цию в строительной отрасли, 
рассказала о работе проф-
союзных организаций по 
оказанию помощи и матери-
альной поддержке специаль-

ной военной операции. Так-
же она проинформировала 
членов комитета о меропри-
ятиях по подготовке и про-
ведению отчетно-выборной 
кампании в 2025 году, пла-
нах, направленных на реали-
зацию поставленных задач.

В прениях выступили: 
Кузнецова Е.Н, заместитель 
председателя первичной 
проф союзной организации 
ЗАО «Стеклопак», Химина А.Р., 

председатель ППО ОАО «Граж-
данпроект», Храмовская 
М.Н., председатель ППО Ор-
ловского реставрационно- 
строительного техникума, Ер-
шов П.В., председатель ППО 
Управления градостроитель-
ства администрации города 
Орла, Моногарова Н.Н., пред-
седатель ППО Ливенского 
строительного техникума.

Комитет определил 
дату созыва XXII отчет-
но-выборной конферен-
ции областной организации 
профсоюза работников стро-
ительства и промышленно-
сти строительных материа-
лов РФ –16 апреля 2025 года.

По остальным рассматри-
ваемым вопросам также при-
няты решения. 

Лучших результатов 
в своей работе добились пер-
вичные профсоюзные орга-
низации Орловского рестав-
рационно-строительного 
техникума, ЗАО «Стеклопак» 
и Ливенского строительного 
техникума.

Комитет дал старт отчетно-выборной кампании: до 1 марта 2025 года в 12 пер-
вичных организациях должны пройти только отчеты, в остальных 51 необходимо 
провести перевыборы председателя первички. В двух организациях отчетно-выбор-
ные собрания прошли совсем недавно. А 27 мая состоится отчетно-выборная конфе-
ренция областной организации. 

Отдельно остановились на коллективных договорах. На сегодняшний день они 
есть лишь в 27 организациях отрасли из 65. При этом коллективные договора есть 
во всех организациях социальной защиты и в таких федеральных структурах как 
«Росгвардия» и УМВД, а вот в первичных организациях, созданных в органах власти 
почти нигде нет коллективных договоров.

Представители районов рассказали о том, как у них организована помощь СВО. 
Везде она носит регулярный характер – минимум раз в месяц машины от каждого 
района отправляются к военнослужащим и доставляет им все самое необходимое. 
Для того, чтобы обеспечивать потребности бойцов, районы используют самые раз-
ные формы работы – проводят благотворительные концерты, подключают спонсо-
ров. Очень большую помощь оказывают жители.

Комитет принял решения по всем рассматриваемым вопросам, в том числе и ряду 
организационных.

Госучреждения

ДАН СТАРТ ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ КАМПАНИИ
ОБЛАСТНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ ГОСУДАРСТВЕННЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ И ОБЩЕСТВЕННОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ РФ ПРОВЕЛА ОЧЕРЕДНОЕ 
ЗАСЕДАНИЕ КОМИТЕТА. ВЕЛА ЗАСЕДАНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВАЛЕНТИНА ДУДИНА.

Строительство

СОСТОЯЛОСЬ ОЧЕРЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ КОМИТЕТА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ СТРОИТЕЛЬСТВА И ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ РФ. НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ СТОЯЛО ДЕВЯТЬ ВОПРОСОВ.

Члены комитета обсудили важные и 
актуальные сегодня для отрасли вопро-
сы: состояние МУП «Трамвайно-троллей-
бусное предприятие», его задолженность 
по профсоюзным взносам, выстроенное 
социальное партнерство в «Дорожной 
службе», планы на будущий год «Орел-
госзаказчика» и «Орелавтотранса».

Светлана Абрамова искренне по-
благодарила всех, кто принял участие 
в декабрьской гуманитарной акции по 

сбору помощи бойцам на СВО. Она от-
метила, что такие акции крайне важны 
и необходимы для военнослужащих. 
Ведь получив такую посылку, солдаты 
вспоминают о тех, кто ждет их дома, и 
в очередной раз утверждаются в мысли, 
что вся страна, весь народ верит в них и 
в скорую Победу.

Также комитет рассмотрел ряд орга-
низационных вопросов и принял по ним 
решения.

Автодор

ЗАСЕДАНИЕ КОМИТЕТА ПРОФСОЮЗА «АВТОДОРА»

Электропрофсоюз

ИТОГИ ГОДА И ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ

В конце декабря свой профессиональный праздник отметили энерге-
тики. На всех предприятиях отрасли накануне праздника прошли тор-
жественные собрания, где наградили лучших из лучших работников.

Почетных грамот от Всероссийского Электропрофсоюза за предан-
ность профсоюзному движению и многолетний труд удостоились и чле-
ны профсоюза первичной профсоюзной организации «Орелэнерго».

– Дорогие коллеги! – обратилась к награжденным Наталья Рожнова, 
председатель ОрелОО ВЭП, Председатель первичной профсоюзной орга-
низации «Орелэнерго». – От всей души поздравляю вас с заслуженным 
награждением Почетными грамотами Всероссийского Электропрофсою-
за! Это высокая оценка вашего труда, профессионализма и преданности 
делу. Ваши усилия, ответственность и стремление к совершенству спо-
собствуют развитию нашей отрасли и укреплению коллектива. Пусть 
этот знак признания станет для вас дополнительным стимулом дви-
гаться вперед, достигать новых высот и успехов. Желаю вам крепкого 
здоровья, неиссякаемой энергии, благополучия и дальнейших профес-
сиональных достижений! Спасибо за ваш вклад в общее дело и верность 
принципам профсоюзного движения!

НАГРАДЫ ЗА ПРЕДАННОСТЬ ПРОФЕССИИ
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А ВЫ ЗНАЕТЕ, У КОГО В ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ САМЫЕ НИЗКИЕ ЗАРПЛАТЫ? НЕ ПОВЕРИТЕ, У ЛЕСНИКОВ! ИХ ЗАРАБОТНЫЕ ПЛАТЫ, А ОНИ ЯВЛЯЮТСЯ 
БЮДЖЕТНИКАМИ, НИЖЕ, ЧЕМ У РАБОТНИКОВ ВСЕХ ДРУГИХ ОТРАСЛЕЙ. В КОНЦЕ ПРОШЛОГО ГОДА ОТРАСЛЕВОЙ ПРОФСОЮЗ ПЕРЕСТАЛ ПРОСИТЬ И 
УБЕЖДАТЬ, А ПЕРЕШЕЛ К РЕШИТЕЛЬНЫМ МЕРАМ.

Член Профсоюза К-ва А.А. об-
ратилась в областную организа-
цию Профсоюза работников обра-
зования за юридической помощью. 
Суть обращения – отделение Фонда 
пенсионного и социального стра-
хования Российской Федерации по 
Орловской области отказало ей в 
назначении досрочной пенсии в 
связи с проживанием на террито-
рии, подвергшейся радиоактив-
ному загрязнению в период ка-
тастрофы на Чернобыльской АЭС. 
Пенсионный орган не учел пери-
оды ее проживания в зонах с пра-
вом на отселение и льготным со-
циально-экономическим статусом, 
поскольку не были представлены 
документы, подтверждающие реги-
страцию по месту жительства в вы-
шеуказанных зонах.

Областная организация Профсо-
юза помогла педагогу собрать и под-
готовить необходимые документы, 
подтверждающие факт проживания 
в зонах, дающих право на досрочную 
пенсию. А затем обратиться в суд.

Суд тщательно изучил представ-
ленные документы и пришел к вы-
воду о доказанности факта посто-
янного проживания К-вой А.А. в 
зонах радиоактивного загрязнения. 
И признал ее право на назначение 
досрочной пенсии в соответствии со 
статьями 33 и 34 Федерального за-
кона «О социальной защите граж-
дан, подвергшихся воздействию ра-
диации вследствие катастрофы на 
Чернобыльской АЭС». В  результате 
член Профсоюза доказала свое пра-
во на снижение пенсионного воз-
раста на два года.

Профсоюз помог

ОТКАЗ НЕ СТАЛ ПРЕГРАДОЙ

Орловские лесники под руководством пред-
седателя областной организации профсоюза ра-
ботников лесных отраслей Тамары Лисиченко-
вой записали обращение к Президенту России, 
которое поступило на «Прямую линию» 19 дека-
бря 2024 года. В своем обращении лесники подня-
ли острейшую для отрасли проблему – непомерно 
низкие зарплаты, что ведет к уходу квалифици-
рованных специалистов и нежеланию молодежи 
идти работать в отрасль.

Согласно последнему мониторингу заработ-
ных плат, проводимому ЦК «Рослеспрофсоюза», 
средняя зарплата работников лесного хозяйства 
составляет всего 34 180 рублей 90 копеек. Это бо-
лее чем в два раза ниже средней по всем отрас-
лям экономики России – 75 034 рубля (по данным 
Росстата на январь 2024 года). В Орловской обла-
сти уровень зарплат еще ниже: в прошлом году 
средняя зарплата работников лесничеств в реги-

оне составляла поистине нищенскую сумму – 20 
700 руб.

На сегодняшний день в лесничествах области 
работают всего 127 человек. В основном это люди 
предпенсионного и пенсионного возраста, моло-
дежи практически нет. И такое положение дел со-
храняется уже на протяжении последних 20 лет.

Все эти годы орловская областная организация 
профсоюза работников лесных отраслей борет-
ся за достойную заработную плату для лесников. 
Так, было заключено тарифное соглашение меж-
ду «Рослеспрофсоюзом» и Правительством Орлов-
ской области, которое регламентирует ежегодную 
индексацию заработных плат. Она проводится, но 
повышение копеечное, никоим образом не спо-
собное повлиять на ситуацию. На все обращения 
областной профсоюзной организации областные 
чиновники обычно отвечали, что нет денег, реги-
он-то дотационный.

Кстати, подобное невнимание к нуждам работ-
ников орловских лесничеств до недавнего вре-
мени вступало в противоречие с постановлением 
правительства страны об индексации зарплат 
бюджетников, принятым в октябре этого года – 
на 5,1 %. Лишь 28 декабря 2024 года, то есть по-
сле записи обращения на «Прямую линию» с пре-
зидентом, заработная плата орловских лесников 
была повышена на те самые 5,1 % (с перерасчетом 
с 1 октября 2024 г.). 

Но с 1 января 2025 г. МРОТ официально был 
увеличен до 22 440 руб. Получается, что у ряда 
работников орловских лесничеств заработная 
плата не дотягивает до МРОТ. То есть вновь нару-
шается федеральное законодательство и прямое 
указание Президента России о том, что в стране 
не должно быть зарплат ниже МРОТ? 

По факту ничего не изменилось – положение 
работников орловских лесничеств остается таким 
же тяжелым, люди буквально сидят на настоящем 
голодном пайке, и это при том, что с нового года 
цены, в том числе и на товары первой необходи-
мости, в очередной раз выросли. А летом нас ждет 
еще и повышение тарифов за ЖКУ.

И это при том, что, как пишет «Рослесхоз», де-
нег на 2025 г. на нужды управления лесов Ор-
ловской области дали с повышением, но штатные 
расписания с 1 января 2025 г. увеличили только 
почему-то до МРОТ. Но, так или иначе, оклады ра-
ботников лесного хозяйства области будут увели-
чены лишь в том случае, если на это будут выде-
лены деньги из федерального бюджета… А будут 
ли они выделены?

Профсоюз работников лесных отраслей про-
должает борьбу за справедливую зарплату и до-
стойные условия труда. Он требует уважения к 
труду людей, которые ухаживают за нашими ле-
сами. Ведь лесное хозяйство –это основа нашей 
экономики и природных богатств, и мы не можем 
позволить себе игнорировать проблемы людей, 
которые берегут наше с вами богатство. 

Людмила Никулина

Рослеспрофсоюз

О БЕДНОМ ЛЕСНИКЕ ЗАМОЛВИМ СЛОВО

В областную организацию Проф-
союза образования обратился член 
Профсоюза с просьбой помочь обжа-
ловать отказ Фонда пенсионного и со-
циального страхования РФ по Орлов-
ской области в назначении пенсии.

Работник пояснил, что за назна-
чением пенсии он обращался в пен-
сионный орган еще в 2017 году, но 
ему было отказано. Из специального 
стажа были исключены периоды ра-
боты в должности воспитателя дет-
ского комбината и физкультурного 
руководителя детского сада, так как 
они не предусмотрены соответству-
ющими списками, а также в долж-
ности инструктора по физическому 
воспитанию детского сада, так как до-
кументально не подтверждается нор-
ма рабочего времени, установленная 
за ставку заработной платы. В общей 

сложности из специального стажа ра-
боты было исключено 11 лет.

В судебном заседании удалось до-
казать, что детский комбинат факти-
чески являлся детским садом, а вы-
полняя обязанности физкультурного 
руководителя, истец фактически осу-
ществлял работу по должности ин-
структора по физической культуре. 
Также были представлены доказа-
тельства, подтверждающие выполне-
ние работы на полную ставку. Таким 
образом, суд включил все спорные пе-
риоды в специальный стаж и назна-
чил пенсию члену Профсоюза с мо-
мента подачи заявления, т.е. с апреля 
2017 года.

В ноябре текущего года, после всту-
пления решения суда в законную силу, 
член Профсоюза получил пенсию за 
весь период в размере 770 тыс. руб.

11 ЛЕТ СТАЖА ВЕРНУЛИСЬ  
К ЧЛЕНУ ПРОФСОЮЗА



ПРОФСОЮЗНЫЙ ВЕСТНИК № 1 (502)  
Январь 2025 г.6

ЕЖЕГОДНО ФЕДЕРАЦИЯ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ В ЦЕЛЯХ ПОПУЛЯРИЗАЦИИ РАБОТЫ ПРОФСОЮЗОВ И ПООЩРЕНИЯ ЖУРНАЛИСТОВ, КОТОРЫЕ 
ГОТОВЯТ И ПУБЛИКУЮТ МАТЕРИАЛЫ О ПРОФСОЮЗАХ ОБЛАСТИ, ПРОВОДИТ КОНКУРС СРЕДИ СРЕДСТВ МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ «ПРОФСОЮЗНЫЙ ВЗГЛЯД». 

В этом году на конкурс поступила 
21 заявка от журналистов различных 
СМИ Орловской области. Каждый из них 
в течение года много писал о деятельно-
сти профсоюзов, о профсоюзных лиде-
рах и активистах, о том, чем живут проф-
союзные организации, какую помощь 
оказывают людям.

Поступившие на конкурс работы 
были изучены конкурсной комиссией. 
Отмечается, что работы стали гораздо 
содержательнее, профсоюзная тематика 
раскрывается достаточно широко. Рас-
сказывая о людях труда, журналисты 
все чаще указывают их принадлежность 
к профсоюзам, отмечают их лидерские 
и человеческие качества.

Во многих районных газетах появи-
лись рубрики «Профсоюзная жизнь», 
«Вести профсоюза», «В профсоюзах» 
и другие. Здесь публикуются материа-
лы о деятельности профсоюзных орга-
низаций, о тех задачах, которые проф-
союзы ставят перед собой и успешно 
решают, о профсоюзных акциях и ме-
роприятиях.

Тщательно изучив все поступившие 
заявки, конкурсная комиссия распреде-
лила места следующим образом.

В номинации «Орловские профсо-
юзы: день за днем»:

1 место. Акимова Елена Алексан-
дровна, корреспондент газеты «Земля 
родная».

2 место. Артюхова Екатерина Алек-
сандровна, обозреватель обществен-
но-политического отдела Орловского 
издательского дома, и Лукьянова Елена 
Викторовна, корреспондент газеты «Три-
буна хлебороба».

3 место. Сазонова Юлия Владимиров-
на, корреспондент газеты «Трибуна хле-
бороба», и Дуева Ирина Александровна, 
корреспондент газеты «Авангард».

В номинации «Социальное пар-
тнерство»:

1 место. Гриценко Лариса Михайлов-
на, главный специалист отдела образо-
вания администрации Урицкого района, 
председатель Урицкой районной органи-
зации Общероссийского Профсоюза об-
разования, председатель Координацион-
ного совета профсоюзных организаций 
Урицкого района.

2 место. Карлова Марина Вячесла-
вовна, корреспондент газеты «За изоби-
лие».

3 место. Тимохина Татьяна Юрьев-
на, специальный корреспондент ГТРК 
«Орел».

В номинации «Жизнь первички»:
1 место. Одеяненко Вера Гисматовна, 

редактор газеты «О нас» АО «Ливнына-
сос».

3 место. Нелюбова Татьяна Анато-
льевна, корреспондент газеты «Ливен-
ский рабочий» АО «ГМС Ливгидромаш», 
и Головина Галина Сергеевна, корреспон-
дент газеты «За изобилие».

В номинации «Человек труда»:
2 место. Бекренева Елена Алексан-

дровна, корреспондент газеты «При-
окская нива».

3 место. Дьячкина Вера Федоровна, 
корреспондент газеты «Наша жизнь», 
и Семенова Ольга Ивановна, корреспон-
дент газеты «Шаблыкинский вестник».

В номинации «Профсоюзная мо-
лодежь»:

1 место. Жукова Светлану Евгеньевна, 
корреспондент газеты «Новая жизнь», 
и Ефимова Галина Владимировна, корре-
спондент газеты «Наше время».

3 место. Климов Андрей Викторович, 
корреспондент газеты «Наша жизнь».

Благодарственными письмами за 
участие в конкурсе решено наградить 
Закурдаеву Светлану Анатольевну, кор-
респондента газеты «Звезда», Стахано-
ву Елену Николаевну, редактора газеты 
«Ливенский рабочий» АО «ГМС Ливги-
дромаш», Никулину Марину Николаевну, 
директора Покровской средней школы, 
и коллектив газеты «Трудовая слава».

Награждение участников конкур-
са «Профсоюзный взгляд» по традиции 
состоялось сразу после Дня российской 
печати. Председатель Федерации проф-
союзов Орловской области Николай 
Меркулов вручил журналистам Дипло-
мы и денежные премии. Так как боль-
шинство участников конкурса состоят 
в профсоюзе культуры, свои награды им 
вручила и председатель областной ор-
ганизации Общероссийского профсоюза 
работников культуры Тамара Казакова.

Организовать праздник для журнали-
стов по традиции нам помог «Промсвязь-
банк» (директор Максим Григорьев).

Конкурс

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК  
С ПРОФСОЮЗНЫМ АКЦЕНТОМ

В Тросне презентация про-
ходила в Троснянской средней 
общеобразовательной школе. 
В зале собрались представи-
тели библиотек и школ райо-
на, районной администрации, 
ветеранской общественности, 
профсоюзных и общественных 
организаций. 

О значении книги, которая 
содержит уникальный крае-
ведческий материал об орлов-

цах, удостоенных высших го-
сударственных наград за труд, 
говорили глава Троснянского 
района Артем Левковский и его 
заместитель Юрий Воробьев.

О большом проекте Феде-
рации профсоюзов области 
«Человек славен трудом», ко-
торый реализуется уже мно-
го лет, рассказал заместитель 
Председателя Федерации Юрий 
Власов. Оба издания книги ста-

ли важной составляющей этого 
проекта. 

Главный редактор газеты 
«Профсоюзный вестник» Люд-
мила Никулина рассказала 
о том, как шла работа над вто-
рым изданием, как собиралась 
информация о Героях, с какими 
сложностями пришлось стол-
кнуться. 

Интересное предложение 
внес директор Троснянской 
школы Александр Кисель. Он 
предложил на улицах городов 
и поселков, а также на феде-
ральных и региональных трас-
сах внутри области разместить 
баннеры с информацией о на-
ших земляках, удостоенных 
высших государственных на-
град за труд.

Завершилась презента-
ция вручением книг – экзем-
пляры второго издания были 
переданы в администрацию 
Троснянского района, образо-
вательные учреждения, цен-
тральную библиотеку, редак-
цию газеты «Сельские зори», 
общественным организациям 
района.

В Кромах аудитория участ-
ников презентации оказалась 
больше, она была дополнена 
родственниками Героев, гла-
вами сельских поселений, где 
жили Герои Труда и где их до 
сих помнят и чтут, ребятами из 
«Движения Первых». 

Заместитель главы Кромско-
го района Маргарита Теслова, 
председатель Координацион-
ного совета профсоюзов рай-
она Лариса Абакумова, главы 
сельских поселений Виктор 
Чупахин, Татьяна Мартынова 
и Михаил Черных говорили 
о своем отношении к памяти Ге-

роев Труда, о том, что они были 
и остаются примером и ориен-
тиром для молодых поколений. 
Очень тронуло выступление Ра-
исы Некрасовой – внучки Героя 
Социалистического Труда Нины 
Макаровой, которая вспомина-
ла свою бабушку, рассказывала 
о том, какой труженицей она 
была, сколько заслуженных на-
град имела за свой труд.

Книги «Человек славен тру-
дом!» получили все библиотеки 
района, школы поселка Кромы, 
родственники Героев Труда, 
редакция газеты «Заря», обще-
ственные организации района.

Человек славен трудом

НАША КНИГА ИДЕТ К ЛЮДЯМ
ФЕДЕРАЦИЯ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОДОЛЖАЕТ СЕРИЮ ПРЕЗЕНТАЦИЙ КНИГИ 
«ЧЕЛОВЕК СЛАВЕН ТРУДОМ!» В РАЙОНАХ ОБЛАСТИ. НА ЭТОТ РАЗ КНИГА ПРИШЛА К ЖИТЕЛЯМ 
ТРОСНЯНСКОГО И КРОМСКОГО РАЙОНОВ.
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НАЧАЛО КАЖДОГО НОВОГО ГОДА СВЯЗАНО С ПОДВЕДЕНИЕМ ИТОГОВ ГОДА МИНУВШЕГО И 
ПЛАНИРОВАНИЕМ РАБОТЫ НА ПРЕДСТОЯЩИЙ ПЕРИОД. ОСОБЕННО ВАЖНО ЭТО ДЕЛАТЬ РУКОВОДИТЕЛЯМ. 
И НАМ, ЖУРНАЛИСТАМ, ВСЕГДА ИНТЕРЕСНО ПОНЯТЬ, КАК ЧЕЛОВЕК ВЫСТРАИВАЕТ ПРИОРИТЕТЫ В СВОЕЙ 
РАБОТЕ, КАКИЕ НАПРАВЛЕНИЯ ОН СЧИТАЕТ НАИБОЛЕЕ ВАЖНЫМИ И АКТУАЛЬНЫМИ. ИМЕННО ЭТОМУ 
БЫЛ ПОСВЯЩЕН НАШ РАЗГОВОР С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ МОЛОДЕЖНОГО СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ 
ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ТАТЬЯНОЙ МАРКОВСКОЙ.

– Таня, знаю, что Молодежный совет Федера-
ции профсоюзов области плодотворно работал 
в 2024 году. Расскажи о наиболее знаковых и важ-
ных событиях в его деятельности.

– О да, мы очень старались проводить и свои меро-
приятия, и поддерживать Федерацию профсоюзов. Все 
решения по нашей деятельности принимались на за-
седаниях Молодежного совета, их за 2024 год прошло 
четыре.

Что касается мероприятий, то в большинстве сво-
ем это уже ставшие традиционными Школа молодого 
профсоюзного лидера, профсоюзные уроки, конкурс 
«Молодой профсоюзный лидер», молодежный авто-
пробег. Так, в прошлом году обучение в Школе молодо-
го профсоюзного лидера, действующей при Федерации 
профсоюзов области, прошли еще около 30 молодых 
профактивистов. На занятиях они изучили как тра-
диционные профсоюзные темы, касающиеся истории 
и структуры профсоюзов, соцпартнерства, охраны 
труда и правовой работы, делопроизводства и инфор-
мационной работы, так и актуальные сегодня вопросы. 
Очень понравились ребятам основы тайм-менеджмен-
та, изучение темы нейросетей, деловые игры. Думаем 
над тем, чтобы и в этом году для новых слушателей 
сделать обучение в Школе не менее интересным и по-
лезным.

Ежегодно члены Молодежного совета проводят 
профсоюзные уроки для школьников и студентов. Я, 
например, каждое лето работаю вожатой в детском 
оздоровительном лагере. И в программу работы с 
детьми обязательно включаю профсоюзные уроки, 
где рассказываю о том, что такое профсоюз, зачем 
он нужен, что он делает для людей. Большой инте-
рес у ребят вызывает история профсоюзов, рассказ 
о наших знаменитых земляках, удостоенных звания 
Герой Труда, включенных в книгу «Человек славен 
трудом!».

Интересным, но, к сожалению, с небольшим коли-
чеством участников получился региональный этап 
конкурса «Молодой профсоюзный лидер – 2024». 
Было всего два участника – Евгения Ануфрикова, 
председатель первичной профсоюзной организа-
ции детского сада №1 поселка Нарышкино Урицкого 
района, член Молодежного совета Урицкой район-
ной организации Профсоюза образования, и Сергей 
Якубовский, председатель первичной профсоюзной 

организации хоровой школы города Орла. Победила 
Женя, которая потом представляла орловскую об-
ласть в Калуге на конкурсе «Молодой профсоюзный 
лидер ЦФО-2024».

Накануне празднования Дня Победы Молодежный 
совет провел традиционный автопробег по местам бо-
евой славы. Мы побывали на ряде памятников и воин-
ских захоронений Кромского и Троснянского районов. 
На каждом этапе автопробега проходили митинги, где 
выступали молодые профсоюзные активисты, которые 
говорили о необходимости помнить и ценить историю 
своей Родины. 

– Это традиционные мероприятия, которые 
ежегодно проходят в нашей области уже много 
лет. А я знаю, что наша профсоюзная молодежь 
стала активно осваивать и федеральные площад-
ки, в частности программе ФНПР «Стратегиче-
ский резерв». Расскажи, пожалуйста, об этом под-
робнее.

– О «Стратрезерве» я могу говорить очень много. 
В 2024 году я второй раз принимала участие в феде-
ральном форуме «Стратрезерва» и убеждена, что это 
уникальная возможность для каждого профактивиста 
прокачать свои профсоюзные знания и навыки, начать 
мыслить креативно и неординарно, искать новые фор-
мы и подходы, которые будут не просто интересны мо-
лодым людям, а которые соответствуют времени и за-
дачам, стоящими перед профсоюзами сегодня. Одним 
словом, «Стратрезерв» – это новые знания и крутые 
знакомства, ведь участники форума – более 250 чело-
век из разных регионов России. Поэтому я не устаю 
призывать наших молодых профактивистов принимать 
участие в этой программе.

В 2024 году участниками «Стратрезерва» от Ор-
ловской области стали я и мой заместитель Дмитрий 
Борисенко – председатель молодежного совета объ-

единенной первичной профсоюзной организации 
«Газпром газораспределение Орел». Мы с Димой ак-
тивно участвовали во всех мероприятиях форума. 
Например, я предложила написать методические ре-
комендации по получению премии Молодежного со-
вета ФНПР.

Обязательно буду принимать участие в «Стратре-
зерве» и в этом году. Для этого нужно зарегистриро-
ваться в личном кабинете на сайте ФНПР и выполнять 
все задания программы. Мы, к примеру, в течение года 
все свои региональные мероприятия заявляли на сай-
те «Стратрезерва», чтобы они проходили в рамках про-
граммы. 

– А что из профсоюзных событий 2024 года ты 
считаешь самым важным и знаковым не только 
для тебя, но и для Молодежного совета ФПОО?

– Я бы выделила два момента. Во-первых, в июне 
2024 года я вошла в состав обновленного Молодежно-
го совета ФНПР. Как член этого Молодежного совета 
я принимала участие в обучающем семинаре ФНПР для 
молодежи и в федеральном форуме «Стратрезерва». 
А также стала участником заседания Молодежного 
совета Ассоциации территориальных профсоюзных 
организаций ЦФО, где рассказывала о нашей практике 
работы. 

Во-вторых, в конце 2024 года Федерация профсою-
зов области подписала соглашения о сотрудничестве 
с Департаментом молодежной политики и реализации 
патриотических проектов и региональным отделени-
ем Общероссийского общественно-государственного 
движения детей и молодежи «Движение Первых» в Ор-
ловской области. Оба соглашения направлены на раз-
витие и поддержку молодежных инициатив. Основное 
внимание будет уделяться совместному проведению 
мероприятий, направленных на воспитание у моло-
дых людей чувства ответственности за будущее своей 
страны и патриотизм, развитие их лидерских качеств и 
социальной активности. Думаю, что это будет интерес-
ный и полезный опыт работы.

– Татьяна, а что интересного Молодежный совет 
ФПОО планирует на 2025 год?

– Этот год будет для профсоюзной молодежи на-
сыщенным событиями. Все мероприятия, о которых 
я говорила выше, будут проводиться и в этом году. 
Это Школа молодого лидера, конкурс «Молодой 
проф союзный лидер», автопробег по местам боевой 
славы, участие в коллективных действиях и акци-
ях, приуроченных к 1 Мая и Единому дню действий 
7 октября, профсоюзные уроки, «Стратрезерв-2025» 
и многое другое. Кроме того, в октябре состоится 
молодежный профсоюзный форум Орловской обла-
сти, от которого мы ждем много полезного и инте-
ресного. А еще мы планируем создать группу Мо-
лодежного совета ФПОО в «ВКонтакте», чтобы быть 
еще ближе к молодежи.

– Таня, спасибо за разговор! Желаем тебе и Мо-
лодежному совету успешно реализовать все наме-
ченные планы. А наша газета будет следить за ва-
шей работой и писать о ней.

Беседовала Людмила Никулина

Интервью

МОЛОДЕЖНЫЙ СОВЕТ В ФОКУСЕ
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Накануне Нового Года в Орловском театре кукол 
прошла традиционная профсоюзная елка, организо-
ванная Федерацией профсоюзов Орловской области. 
Каждый год именно в этом уютном театре собираются 
дети членов профсоюзов различных отраслей, чтобы 
зарядиться праздничным настроением, пообщаться 
с Дедом Морозом, Снегурочкой и другими сказочными 
персонажами, поучаствовать в интерактиве вокруг ро-
скошно украшенной елки. 

В этом году более 200 детей членов профсоюзов 
разных отраслей помогли Бабе-Яге женить Богатыря на 
Несмеяне, которая неожиданно оказалась дочерью Ба-
бы-Яги. А затем детвора посмотрели чудесную, волшеб-
ную новогоднюю премьеру – спектакль «Щелкунчик».

От имени Федерации профсоюзов Орловской об-
ласти и всех орловских профсоюзов благодарим наш 
любимый Театр кукол за необыкновенный праздник, 
подаренный нашим детям.

Профсоюзные елки организовали и ряд областных, 
городских, районных и первичных профсоюзных орга-
низаций. Рассказываем о некоторых из них.

***
Новогодние праздники – это время чудес, радости 

и незабываемых впечатлений. Особенно важно, что-
бы дети ощутили волшебство зимней сказки. Поэтому 
профсоюзный комитет «Дорожной службы» сделал все 
возможное – для детей и внуков сотрудников предпри-
ятия была подготовлена насыщенная культурная про-
грамма, которая подарила множество ярких эмоций.

Ребята вместе с родителями окунулись в мир театра 
«Русский стиль», посетив спектакль «Бременские му-
зыканты». Яркие декорации, талантливая игра актеров 
и знакомые мелодии оставили у всех незабываемые 
впечатления. 

А в Рождественский сочельник маленькие зрители 
отправились в Орловский театр кукол, где посмотрели 
удивительное «Кукольное шоу». Волшебство куколь-
ного искусства, искренние эмоции и атмосфера празд-
ника покорили сердца всех зрителей.

Каждый участник профсоюзной программы унес с 
собой частичку новогоднего чуда, а улыбки на лицах 
стали лучшим подтверждением успеха проведенных 
мероприятий.

***
В первых числах января областная организация 

Общероссийского Профсоюза образования провела 
детские новогодние мероприятия, которые стали ув-
лекательными и незабываемыми для нескольких тысяч 
мальчишек и девчонок, а также их родителей.

На входе во Дворец пионеров и школьников 
им. Ю.А. Гагарина гостей встречали дружелюбные ге-
рои, которые создавали атмосферу праздника, увлекая 
зрителей в веселые игры, танцы и мастер-классы.

Во время интермедии вокруг новогодней елки вни-
мание ребят было приковано к истории Элли, Тотош-
ки, Страшилы и Железного Дровосека. Воспитанники 
Дворца продемонстрировали свое мастерство в но-
мерах, подготовленных специально для новогодней 
программы. А Дед Мороз и Снегурочка закружили всех 
в снежном хороводе и зажгли елку.

Премьера спектакля «Кристофер Робин возвра-
щается, или необычная прогулка под зонтиками» 
по мотивам произведения Алана Милна «Винни-Пух 
и все-все-все» в игровой интерпретации театраль-
ной студии «Маскарад» стала настоящим украшением 
праздника.

***
27 декабря за счет профсоюзных средств областной 

организации Профсоюза работников здравоохранения 
РФ были организованы новогодние представления 
для членов Профсоюза и их детей с вручением слад-
ких новогодних подарков. Более 700 человек смогли 
посмотреть новогодние спектакли, которые прошли во 
Дворце пионеров и школьников имени Гагарина и в Ор-
ловском Театре кукол. 

В ожидании спектакля во Дворце пионеров для 
детей были организованы фотозоны, мастер-классы, 
игры, кукольный мини-спектакль, подвижные игры. 
Затем детей ждало красочное представление по моти-
вам сказки «Волшебник изумрудного города». 

В кукольном театре прошел интерактивный спек-
такль вокруг елки с рассказом «Как Баба-Яга бога-
тыря женила» и новогодняя премьера – спектакль 
«Щелкунчик». Прекрасные актеры, световые эффек-
ты, оформление зала и сцены погрузили всех в вол-
шебную сказку.

***
3 января в Городском центре культуры для детей 

членов Профсоюза работников АПК РФ прошла ново-
годняя профсоюзная елка. В этот день более 470 детей 
со своими родителями смогли окунуться в волшебную 
атмосферу зимних праздников благодаря тщательно 
продуманной программе, подготовленной работника-
ми центра культуры.

От имени областной организации Профсоюза при-
сутствующих поздравила с наступившим Новым  годом 
Татьяна Антонова, правовой инспектор труда.

Затем дети приняли участие в увлекательных инте-
рактивных играх, где они вместе со сказочными пер-
сонажами, Дедом Морозом и Снегурочкой разгадывали 
загадки, водили хоровод и пели песни.

После все собрались в уютном зале, чтобы посмо-
треть спектакль. Артисты постарались на славу, создав 
незабываемую постановку, наполненную яркими ко-
стюмами, веселыми песнями и танцами. Дети с востор-
гом следили за происходящим на сцене, а затем друж-
но им аплодировали.

Кульминацией праздника стало вручение сладких 
подарков. Каждый ребенок получил красочно оформ-
ленную коробку с конфетами, которые стали прият-
ным дополнением к уже полученным впечатлениям от 
праздника.

Атмосфера мероприятия была по-настоящему те-
плой и дружелюбной. Родители, присутствовавшие 
вместе с детьми, выразили признательность областной 
организации за возможность провести время в такой 
приятной обстановке. Все участники ушли домой с 
улыбками на лицах, полные радостных воспоминаний 
о прошедшем празднике.

***
2 января более 450 детей членов профсоюза област-

ной организации работников промышленности посети-
ли профсоюзную елку в Городском центре культуры.

Счастливые дети окунулись в праздничную атмос-
феру новогодних приключений. Ребята с огромной 
радостью встретили Деда Мороза, Снегурочку и ска-
зочных героев, отгадывали загадки, пели новогодние 
песни, водили хоровод вокруг елки, танцевали и весе-
лились. После представлений все желающие фотогра-
фировались со сказочными героями, а в завершении 
получили сладкие подарки.

Родители и дети от души благодарили областную 
профсоюзную организацию за предоставленную воз-
можность окунуться в новогоднюю сказку.
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